

C Cartas

Oficialismo y ataques cruzados

● Durante meses, desde la izquierda política se reían abiertamente de la derecha: incapaces de hacer primarias, de generar acuerdos, de ordenar sus liderazgos, decían. Mientras tanto, celebraban las "primarias del oficialismo" como ejemplo de madurez política y unidad.

Semanas después, la campaña ha dejado en evidencia otra realidad. El oficialismo se ha transformado en una guerra sin cuartel: ataques cruzados, descalificaciones sin anestesia, discursos agresivos entre candidatos del mismo sector y voceros que, sin pudor alguno, lanzan golpes al compañero de al lado. Lo más insólito es escuchar a varios voceros anticipar, sin tapujos, que gane quien gane la primaria, no lo apoyarán.

Y uno se pregunta: ¿de verdad este es el nivel de "lealtad" que predicen entre la misma izquierda? Si esto es lo que llaman unidad, no quiero imaginar cómo entienden la gobernabilidad.

Rodrigo Salinas Rojas

Platón

● Si se lee con atención el mito de la caverna de Platón, se puede ver al hombre encadenado desde su niñez viendo solamente sombras de la realidad y también oyendo el eco de ella.

Salir de esta situación, dice el mito, se necesita esfuerzo doloroso y valentía. Aquel que logra escapar quedará ennegrecido por la luz de la hoguera y luego la del sol, pero lentamente se irá acostumbrando y podrá la verdad del mundo de las ideas.

Si este mito lo comparamos con el momento político que vive el país, es necesario que muchos valientes se desencadenen y dejen de ver sombras de la realidad política, que del muro nos proyectan aquellos interesados sólo por el poder y, aunque sea doloroso descubran la verdad. Platón era filósofo y también político. Ya en esos tiempos veía que a los votantes se les hacía ver sólo la sombra de la verdad. El mundo es siempre el mismo río, aunque no lo creía Heráclito.

Marcos Concha Valencia

Inclusión real

● Este 15 de junio se conmemora un nuevo aniversario de la Ley N° 21.015 sobre inclusión laboral de personas en situación de discapacidad. Si bien esta normativa representó un avance significativo en Chile, aún enfrentamos grandes desafíos para lograr una inclusión efectiva y sostenible.

Según el último Estudio Nacional de Discapacidad, más de 2,7 millones de personas adultas viven con alguna discapacidad, pero su participación

laboral sigue siendo limitada. La implementación de la ley ha sido insuficiente: muchas empresas no cumplen con la cuota mínima, carecen de planes de inclusión y los contratos generados son escasos y poco sostenibles.

La reciente actualización mediante la Ley N° 21.690 busca mejorar este panorama, pero no basta con ajustes legales. La verdadera inclusión requiere compromiso de todos los sectores: empresas, Estado, comunidades, familias y, sobre todo, de las propias personas con discapacidad, quienes mejor conocen las barreras que enfrentan.

En un contexto marcado por la digitalización y la inteligencia artificial, debemos evitar que la tecnología se convierta en una nueva forma de exclusión. Es urgente resignificar el valor del trabajo como fuente de dignidad y bienestar, más allá de la productividad.

La inclusión laboral no debe ser sólo una obligación legal, sino una convicción ética y social. Solo así construiremos un país más justo y diverso.

*Caroline Landeros Díaz
U. Andrés Bello, Viña del Mar*

El tema tributario no descansa

● Después de concluida la operación renta del año tributario 2025, existen por lo menos tres temas que deberían

ser materia obligatoria de conversación.

Uno de ellos, se refiere a las declaraciones cruzadas entre el director del SII y los gremios que se dedican a los temas tributarios (contadores, abogados, académicos). Desde el ente fiscalizador se tildó la operación renta como un éxito. Pero los gremios manifestaron que incluso se vulneraron los derechos de los contribuyentes. Existen dos visiones que deben consentirse, con el objeto de que en los años venideros no existan los reclamos que este año se han evidenciado.

Otro tiene que ver con el reconocimiento por parte del director del SII de que no existe total transparencia en el cálculo del reevaluado de bienes raíces. Frente a esto, ¿qué debiese hacer el SII?: ¿No cobrar las contribuciones de este periodo?, ¿cobrar y descontar en los años venideros?

El tercer punto se refiere a la demora de la aprobación del proyecto de ley que rebaja la tasa del impuesto de primera categoría para el régimen PROPYME, que ha sido fuente de discusión de los precandidatos a la presidencia, demostrando el poco conocimiento de nuestro sistema impositivo.

Estos temas afectan a los ciudadanos, ya sea como contribuyentes, emprendedores o propietarios. Por eso, es fundamental que la opinión pública se informe, cuestione y participe en las discusiones tributarias, para protegerse frente a decisiones que impac-

tan su economía y derechos.

Sergio Arriagada, Facultad de Economía y Negocios Universidad de Chile

"Comité de ausentismo"

● Lo mejor para un gobierno que termina es dilatar las decisiones y, para ese fin, nada mejor que crear comisiones o comités. Por eso, desde hace algún tiempo somos un "país colegiado", todo lo decide algún grupo. El Gobierno, a través del Ministerio de Hacienda, creó el Comité Nacional de Ausentismo. Pero se quedó corto, debió ser "Comité Internacional de Ausentismo".

José Luis Hernández

El Austral de Osorno invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cronica@australosorno.cl o a la dirección **O'Higgins 870, Osorno.**

E Enfoque

cronica@australosorno.cl



LIMPIEZA DEL PARQUE CHUYACA

En el Parque Chuyaca, un grupo de voluntarios de Zoetis Chile se desplegó para recoger la basura que se ha acumulado en diferentes sectores de este espacio verde y separar los residuos de cartón, vidrio, aluminio y PET para entregarlos a la recicladora municipal. La jornada se realizó en coordinación con la municipalidad de Osorno, a través del encargado de Medio Ambiente, Sixto Salazar, quien junto a dos gestores de residuos recibió a los voluntarios para organizar el trabajo.

Cedida

W Comentarios en la web

CUT denuncia a Dorothy Pérez ante la OIT por "vulnerar la libertad sindical": la acusan de aplicar "ley mordaza"
Comentarios en Emol.com



Leonardo Saavedra

Considero que el Presidente de la CUT está completamente desorientado. Siento una profunda vergüenza por la falta de probidad de ciertos funcionarios de Gobierno, quienes, con gran descaro, solicitan licencias médicas para poder salir de vacaciones. Es una situación realmente inaceptable.

Luis Crino

Siento una irónica tranquilidad al saber que la CUT sigue en manos de quienes, a mi juicio, nunca han trabajado un día fuera de una asamblea. Anhele que algún día la dirijan trabajadores de verdad, aunque claro, eso implicaría entender lo que es madrugara, cumplir turnos

y ganarse el pan sin la retórica de los discursos.

Antonio Ortiz

Me pregunto si la postura de este dirigente obedece al desconocimiento o a una gran astucia, pues creo que sabe que su reclamo está fuera del marco constitucional. A mi juicio, con esto sólo busca notoriedad, ya que la CUT no parece velar por los trabajadores, sino más bien servir como una plataforma para iniciar carreras políticas.

Otrova G.

Creo que llegó la hora de la gente honesta, de quienes sí trabajan y quieren vivir en paz con sus familias. Espero que el Estado responda y condene a quienes se han aprovechado de los ciudadanos responsables. Pienso que la solución podría ser Kaiser: su propuesta de auditar los dineros públicos explica por qué otros le temen. En cambio, este dirigente no representa a nadie, pues no fue elegido, y todos sabemos que consiguió su puesto en El Metro por medio de influencias.

Edgar Ramos

Como funcionario público de carrera. le envío todo mi apoyo a la contralora. Siento que ella está limpiando y reivindicando la imagen de los servidores públicos que sí trabajamos con honestidad y no participamos en chanchulleros.

Alex Díaz

En los organismos internacionales siempre se encuentran altos mandos del zurderío.